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Лыжи, клюшки, мячи…

Как прекрасны горы!
11 декабря отмечают 
Международный день 
гор. Одна из целей – на-
помнить об уязвимости 
экосистем, имеющих 

глобальное значение.
Горы являются источником большей ча-

сти мировых запасов пресной воды и местом 
обитания уникального биологического раз-
нообразия.

Наш регион тоже отмечает этот праздник, 
ведь на юге у нас находятся предгорья Алтая, а 
на востоке – Салаирский кряж. Самая высокая 
точка края – маяк Шангина, 2490 м. Расположен 
в Чарышском районе, на границе с Республи-
кой Алтай. Название пик получил в 2011 году 
благодаря газете «Алтайская правда». Идея дать 
ему официальное название принадлежала 
журналисту Анатолию Муравлеву.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .

  ГЛАВНОЕ .
Старейший музей 

Сибири отреставрируют
Премьер-министр Дмитрий Медведев подписал распоря-

жение о выделении средств на реновацию региональных 
и муниципальных учреждений культуры.

110 млн получит Алтайский край. В документе указано, 
что средства необходимы на реставрацию и приспособле-
ние для современного использования здания Алтайского 
государственного краеведческого музея на ул. Ползунова, 
46. Вводу в эксплуатацию подлежит 2170,32 кв. м, срок сдачи 
объекта – 2023 год. Деньги направят в 2022 году.

Старейший музей Сибири находится в здании бывшей 
Горной лаборатории, построенном в XIX веке архитектором 
Яковом Поповым.

Алёна ИВАНОВА

Увеличивают продуктивность 
и валовые надои

По данным регионального Министерства сельского 
хозяйства, за 10 месяцев года четыре хозяйства региона 
обеспечили среднюю продуктивность коров выше 7000 
килограммов.

Возглавляет краевой рейтинг хозяйств-лидеров агрофир-
ма «Урожай» Зонального района (7735 кг молока). На втором 
месте находится сельхозпредприятие «Урожайное» Совет-
ского района (7655 кг). Далее идут хозяйства «Октябрьское» 
Зонального района (7634 кг) и «Золотая осень» Алейского 
района (7087 кг).

За этот же срок валовое производство молока в крае воз-
росло почти на 17 тыс. тонн – до 1 млн 39 тыс. тонн молока. 
А суточная продуктивность коров (11,4 кг) в хозяйствах края 
увеличилась на 600 граммов. Максимальный результат де-
монстрируют хозяйства Зонального района, где от каждой 
коровы в сутки получают по 19,4 килограмма молока, по 17,6 
килограмма надаивают в хозяйствах Павловского района.

Цифровое 
правительство

В следующем году Алтайский край получит около вось-
ми миллионов рублей на развитие региональных инфор-
мационных систем.

Деньги необходимы для перехода на третью версию 
системы межведомственного электронного взаимодей-
ствия (СМЭВ), которая позволяет передавать информацию 
между ведомствами значительно быстрее и обеспечивает 
оперативность и качество предоставления государствен-
ных услуг гражданам и бизнесу. «Переход на третью, более 
современную, версию СМЭВ обеспечит гарантированный 
оперативный обмен сообщениями между ведомствами, в 
том числе с файлами большого объема и реестрами данных. 
Эти внутренние изменения положительно скажутся на 
качестве электронных госуслуг», – прокомментировал за-
меститель министра цифрового развития, связи и массовых 
коммуникаций Российской Федерации Максим Паршин. 
На эти цели субъектам Российской Федерации направят 
500 миллионов рублей.

Олег АНТОНОВ

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер юго-западный, ночью  
3-8 м/с, днём 5-10 м/с, места-
ми порывы до 17 м/с, изморозь, 
гололёдные явления.
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  ПРОГНОЗ .

Ветер южный, 3-8 м/с, 
местами туман, изморозь, 
гололёдные явления.

12 декабря

13 декабря

8   .  
   
  А 

Это цель на период до 2025 года, заявил 
глава регионального Минстроя Иван Гилев 
на заседании правительства. По его словам, 
предусмотрено расселение не менее 120 тыс. 
кв. м аварийного жилья, признанного таковым 
до 1 января 2017 года из-за физического износа.
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  ЗАБОТА .
За добрые дела
В Алтайском крае наградили луч-
ших социальных предпринимате-
лей. Победители регионального 
этапа Всероссийского конкурса 
«Лучший социальный проект года-
2019» продолжат соревноваться 
в Москве.

С 2015 года наши бизнесмены побежда-
ли в основных номинациях федерального 
конкурса. Из тысяч проектов жюри выби-
рало те, что представил Алтайский край. 
Например, в прошлом году лучшим жен-
ским проектом на федеральном этапе стал 
Центр водной гимнастики «Бонифаций».

В этом году на региональном этапе вы-
браны семь победителей. Доброй тради-
цией стало вручать дипломы и подарки 
финалистам конкурса социальных пред-
принимателей прошлых лет.

В номинации «Лучший проект соци-
ального предпринимательства в сфере 
поддержки и реабилитации людей с 
ограниченными возможностями здо-
ровья» наиболее интересным признали 
проект Алисы Полищук. Вместе с мужем 
она разработала универсальную культе-
приемную гильзу для функциональных 
протезов руки. Одна из первых, кто полу-
чит новые «руки», будет местная знаме-
нитость, барнаульская девочка Аллочка 
Кощеева.

Вручала приз победительнице мама 
Аллы, призер первого конкурса «Лучший 
социальный проект года-2014» Елена Ко-
щеева.

– В 2007 году родилась моя дочь, на 
одной ручке был один пальчик, на дру-
гой два. Тогда нам предложили удалить 

пальчики и поставить протезы – куколь-
ные ручки. В этом случае моторика рук 
перестала бы развиваться. Наконец-то 
мы дождались, когда нам предложат про-
тезы, которыми она сможет полноценно 
работать, и локти, и пальчики сохранят 
моторику движения. Для нас это жизнен-
но важно, – говорит Елена Кощеева.

– Мы оправдаем ваши ожидания и 
будем бесплатно устанавливать детиш-
кам протезы и впредь, – пообещала Алиса 
Полищук.

В номинации «Лучший проект соци-
ального предпринимательства в сфере 
социального обслуживания» одержал 
победу Лев Левин, руководитель патро-
нажной службы «Забота». Направление, 

которое он избрал для бизнеса, требует 
большого терпения.

– Мы ухаживаем за пожилыми людьми 
на дому. Это медико-бытовой уход. Нужно 
готовить, кормить, ходить в аптеку, делать 
перевязки, – рассказывает он.

Благодаря помощи специалистов Цен-
тра инноваций социальной сферы Алтай-
ского фонда развития малого и среднего 
предпринимательства (МСП) в написа-
нии бизнес-плана бизнесмен выиграл 
грант, купил медтехнику, начал сдавать в 
прокат. Она необходима людям в период 
реабилитации. Лев Левин знает это как 
никто лучше благодаря своей врачебной 
практике.

(Окончание на 2 стр.)

К таким наградам, как у Шубенкова, стоит стремиться.

Проект Алисы Полищук поможет Аллочке Кощеевой.

С подарками знаменитого земляка.

Школьники задавали чемпиону много разных вопросов.

Вручая подарки – спортинвентарь на 
полмиллиона рублей Прутской средней 
школе Павловского района, чемпион мира 
Сергей Шубенков пожелал ребятам вы-
соких спортивных достижений.«Д  , Ч »

…С утра шестого декабря вся Прутская средняя 
школа находилась в состоянии радостного ожи-
дания. В актовом зале собрались ученики разных 
классов, сам он был старательно украшен, а на двери 
красовался трогательный плакат с надписью раз-
ноцветными фломастерами: «Добро пожаловать, 
Чемпион». Так происходит всегда, когда в гости сюда 
собирается Сергей Шубенков. А в тот день он ехал 
еще и с мамой, также заслуженной спортсменкой 
Натальей Шубенковой.

И наконец к крыльцу припарковалась «Газель». 
На этот раз спортсмен приехал с подарками. Стар-
шеклассники сразу же бросились их выгружать… 
По словам директора школы Лидии Переверзевой, 
ежегодные встречи со знаменитым спортсменом, а 
нынче была уже пятая, становятся для всей школы 
незабываемыми.

Ребята приготовили, как всегда, обширную куль-
турную программу – пели, танцевали, сообщили о 
своих спортивных достижениях.

Сергей выступил с коротким ответным словом:
– Вы большие молодцы, спасибо. Поете вы прекрас-

но, танцуете тоже. Хотел вас расспросить о ваших 
победах в неофициальной части встречи. Но вы все 
уже прочитали по бумажке… Можно было бы этого 
не делать, могли бы так рассказать.

На этом и завершилась официальная часть, после 
которой ребята задавали Сергею самые разные во-
просы. И сам он поделился впечатлениями о своих 
спортивных победах этого года. 

– Что у нас сегодня происходит не так, как обычно? – 
спросил Сергей Шубенков. И тут же ответил: – Обычно 
я приезжаю чуть пораньше, в октябре, ноябре. Теперь 
дотянул до декабря. Из новостей вы могли слышать, 
что у нас чемпионат мира был поздний, в октябре, ни-
когда такого раньше не случалось. Нынче получилось 
так, что я освободился сильно позже. Мы сегодня с 
мамой приехали к вам не просто так. Привезли много 
подарков – это спортинвентарь. Как так вышло? В 
этом году у меня был интересный спортивный сезон, 
он завершился чемпионатом мира в Дохе. Там очень 
жарко летом, до 50 градусов температура подымается. 
При этом очень большая влажность. По ощущениям 
примерно как в очень влажной бане. Поэтому было 
решено перенести соревнования на более позднюю 
дату. И еще стадион оборудовать мощной системой 
кондиционирования… Нареканий у спортсменов 
было много. Но, на мой взгляд, все получилось здорово.

(Окончание на 4 стр.)
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Согласно федеральным опро-
сам, только 5% субъектов 
малого и среднего предпри-
нимательства (МСП) сегодня 
знают о программах господ-
держки и только 9% из проин-
формированных ее получили. 
В Алтайском крае ситуация 
значительно лучше. Тем не 
менее информирование про-
должается.П  

На прошлой неделе в Барнауле 
состоялся масштабный семинар по 
мерам финансовой, маркетинговой и 
гарантийной поддержки Корпорации 
МСП, а также обеспечению доступа 
предпринимателей к закупкам круп-
нейших заказчиков.

Перед семинаром предпринимате-
лей из 26 территорий края опросили 
о том, какие бы меры поддержки они 
хотели получить. 86% респондентов 
знают о госпрограммах помощи биз-
несу. Наиболее важными они считают 
для себя образовательные программы. 
Второе и третье места делят кредит-
ная поддержка и меры помощи по 
сельхозкооперации. Далее следуют 
имущественная, гарантийная под-
держки и лизинг.

Вначале руководитель центра под-
держки предпринимательства Алтай-
ского фонда МСП Ирина Черепанова 
рассказала, какие возможности дает 
портал «Бизнес-навигатор МСП» людям, 
решившим открыть свое дело. Веб-сайт 
разработан Корпорацией МСП, для того 
чтобы в одном месте сосредоточить 
всю информацию, требующуюся для 
создания бизнеса и его работы. На этом 
ресурсе можно рассчитать бизнес-план, 
проверить будущих контрагентов, по-
добрать для аренды нужное вам по-
мещение, познакомиться с мерами 
поддержки по каждому направлению 
деятельности, на нем собрана вся нор-
мативно-правовая база.

Правда, пока этот навигатор в пол-
ной мере помогает в ведении дела в 
крупных городах. В нашем крае это 
Барнаул, Бийск и Рубцовск. Но это 
не значит, что предприниматели из 
муниципалитетов не могут им поль-
зоваться. «Лучше зарегистрироваться 
как предприниматель, чем как фи-
зическое лицо, так как это дает вам 
доступ ко всем возможностям нави-
гатора», – советует Ирина Черепанова.

«Однако вся эта информация не яв-

ляется панацеей, – заметил начальник 
профильного краевого управления 
Александр Евстигнеев – Всё-таки вы 
прежде всего предприниматели. И, 
пользуясь сервисами, которые мы 
предлагаем, воспринимайте их как 
дополнительные возможности».З  

Для тех, кто нуждается в заемных 
деньгах, было важно послушать вы-
ступление регионального директора 
МСП-банка Виталия Майбаха о фи-
нансово-гарантийной поддержке 
Корпорации МСП.

Корпорация предоставляет гаран-
тийную поддержку предпринимате-
лям на срок до 15 лет и обеспечивает 
50 – 100% обязательств субъекта МСП. 

Помимо этого есть программы Банка 
России по кредитованию от 9,6 до 10,6% 
на срок до трех лет и на сумму от 3 до 
1000 млн руб. Есть программы Мин-
экономразвития по субсидированию 
кредитования приоритетных отраслей 
под ставку 8,5%. Такие ссуды до 2 млрд 
рублей выдают на инвестиционные 
цели до 10 лет и на текущую деятель-
ность до 500 млн сроком до 3 лет.

Есть мероприятия в рамках так 
называемого инвестиционного лифта. 
Они нацелены на оказание поддержки 
компаниям и инвестиционным про-
ектам в сфере несырьевого экспорта. 

Набирает обороты программа Фон-
да развития моногородов, по которой 
предприятия, расположенные в мо-
ногородах, могут получить беспро-
центный заем до 250 млн рублей на 

15 лет. В рамках этой программы 
требуется безотзывная банковская 
гарантия, которую можно получить 
в Корпорации МСП.

Майбах подробнее остановился на 
кредитно-гарантийной поддержке 
Корпорации МСП, которая выделя-
ется через МСП-банк. На оборотное 
кредитование субъектам, работаю-
щим в приоритетных отраслях, пре-
доставляется до 500 млн рублей до 3 
лет под 9,6%. Особое место занимает 
инвестиционное кредитование от 2 
млн до 2 млрд рублей на срок до 10 
лет под ставку 9,1 – 10,1%. А отрасли, 
которые попадают в программу Минэ-
кономразвития, получают деньги под 
8,5%. Финансирование предоставля-
ется до 80% от инвестиционных за-
трат. «Мы являемся единственным 

оператором, который осуществляет 
финансирование в проектной логике, 
когда окупаемость кредита наступает 
за счет реализации проекта», – под-
черкнул представитель МСП-банка.

Но самым популярным продуктом 
банка является беззалоговое микро-
кредитование. Для индивидуальных 
предпринимателей на такие нецеле-
вые ссуды выделяется до 5 млн, для 
предприятий – до 10 млн руб. на 3 
года под 13%.

Комментируя выступление Майба-
ха, Александр Евстигнеев констатиро-
вал, что предлагаемые ставки непло-
хие, но на фоне снижения ключевой 
ставки Центробанка предприниматели 
ждут дальнейшего удешевления заем-
ных средств. В ответ представитель 
МСП-банка сказал, что такая зависи-
мость есть. С 1 октября по программам 
Минэкономразвития для среднего 
бизнеса была снижена ставка с 8,5 до 
8%, для малого бизнеса – до 8,25%. По 
приоритетным отраслям ставка мо-
жет составлять от 7,75%. Особенно это 
важно для инвестпроектов. И в даль-
нейшем ожидается снижение ставки.

Евстигнеев напомнил, что Алтай-
ский фонд микрозаймов выдает ссуды 
до трех лет до 5 млн руб. под 5 или 6,5% 
в зависимости от продукта.П  

Занимать под невысокий процент, 
конечно, важно для любого бизнеса, 
но еще важнее иметь крупных заказ-
чиков на твою продукцию. Особенно 
если в качестве таких контрагентов 
выступают государственные корпо-
рации. Еще в 2015 году государство 
обязало их 18% товаров, работ, услуг 
закупать у субъектов МСП. Отметим, 
что 950 субъектов МСП Алтайского 
края в этом году заключили догово-
ров с госкорпорациями на 14,5 млрд.

Представители РЖД, «Ростелекома», 
«Интер РАО», «Т Плюс», двух электрон-
ных торговых площадок рассказали, 
какие требования они предъявляют, 
чтобы стать их поставщиками. Пред-
ставители госкорпораций просили 
как можно активнее участвовать в 
госзакупках, не откладывая оформ-
ление заявки на последний момент. 
А разработчикам интересной для 
госкомпании инновационной про-
дукции они готовы финансово и ме-
тодически помогать, чтобы довести их 
разработку до завершающей стадии. 
Так что вперед.

Евгений ШУМИЛОВ,
Ольга ТАРАСОВА (инфографика)

У барнаульцев после капремонта 
в многоквартирных домах плата 
за отопление уменьшилась вдвое. 
За три года в городе появилось 
10 энергоэффективных домов. 
Корреспондент «АП» выяснял, 
как достичь такого результата 
остальным собственникам.Ж   

Любовь Бричева, проживающая на 
ул. Ядерной, 2, в октябре заплатила за ото-
пление 500 руб., а год назад, до капремонта, 
1200 руб.

– Я в этом доме живу с 1981 года. Раньше 
у нас без конца выключалось электри-
чество в доме, особенно зимой, когда 
возрастала нагрузка на сеть. Однажды 
чуть на Новый год без света не остались. 
Провода в подъезде на скрутках были. По 
ОДН за электроэнергию платили 160 – 180 
рублей, а сейчас вполовину меньше, при-
том что у нас фонари на улице горят всю 
ночь и видеокамеры в каждом подъезде 
установлены. В подвале тепло и сухо стало, 
раньше вода подтекала, в подъезде было 
слышно, – вспоминает Любовь Бричева.

Но все эти меры не были бы настолько 
полезны собственникам жилья, если бы в 
доме не установили автоматизированный 
узел управления системой отопления с 
погодозависимым регулированием па-
раметров теплоносителя.

По мнению Сергея Калинина, директо-
ра ООО «Тэкс-Проект», как раз этот авто-
матизированный узел и дает экономию, 
чувствующуюся по квитанциям собствен-
ников квартир.

– В зависимости от наружной температу-
ры тепло внутрь дома подается по графику. 
Датчик устанавливается снаружи в тени 
дома, чтобы не нагревался и не искажал 
показания. Таким образом, при любой 

погоде на улице температура в квартире 
остается оптимальной – 22 – 24 градуса. Это 
достигается с помощью регулирующего 
клапана, – объясняет Сергей Калинин.

Чем больше многоквартирный дом, тем 
мощнее оборудование и тем значительнее 
затраты на его приобретение и установку. 
Около 500 тысяч рублей на улице Ядерной, 
2 собрали жильцы на автоматизирован-
ный узел. Пошли они на это сознательно, 

как и жильцы соседней девятиэтажки на 
улице Сухэ-Батора, 9, зная, что затраты 
окупятся за два отопительных сезона. 
Раньше на этих домах была элеваторная 
схема подачи тепла, разработанная очень 
давно, энергоэффективной ее уж точно 
не назовешь.

Как отметила Наталья Король, пред-
седатель ТСЖ «Лидер», деньги на новое 
оборудование собирали в период, когда не 
нужно было платить за отопление. Раски-
дали на четыре месяца по 400 – 500 рублей 
в зависимости от количества квадратных 
метров. Дополнительные мероприятия 
по капремонту провели на средства, на-
копленные на спецсчете дома.

– Когда жильцы дома увидели кви-
танции с новыми начислениями, были 
приятно удивлены. Теперь их любимое 

занятие – сравнивать счета по ЖКХ с дру-
гими домами. Экономия платы за услуги 
составляет более 30 процентов, – говорит 
председатель ТСЖ.В    

Возможность экономить на плате за 
отопление есть у всех жителей многоквар-
тирного жилья вторичного рынка, если, 
конечно, дом не относится к аварийным. 
В помощь собственникам жилья разрабо-
тано постановление Правительства РФ, 
предусматривающее возмещение части 
расходов на выполнение работ по капре-
монту общего имущества с применением 
энергосберегающих технологий.

Как сказала Юлия Завсеголова, главный 
специалист производственно-техническо-
го отдела комитета ЖКХ администрации 
г. Барнаула, жители многоэтажек могут 
получить компенсацию при условии, что 
после капремонта энергоэффективность 
дома будет не менее 10 процентов. Пере-
числять средства будет Фонд содействия 
реформированию жилищно-коммуналь-
ного хозяйства.

Конечно, компенсацию не раздадут на 
руки собственникам. Они будут направ-
лены на спецсчет дома. На ул. Ядерной, 2 
уже ждут новых поступлений и планируют 
на полученную сумму в следующем году 
утеплить межпанельные швы.

Отметим, что пока программа зарабо-
тала только в Барнауле, хотя возможность 
в ней поучаствовать есть у всего края.

– Мы проводим семинары на эту тему 
на базе районов и города, но, к сожалению, 
пока не слишком результативно. Сейчас в 
администрации города находятся заявки 
по шести многоквартирным домам. Если 
они подтвердят заявленную энергоэффек-
тивность, значит, получат компенсацию 
в следующем году, – комментирует Юлия 
Завсеголова.

Чтобы получить компенсацию за «энер-
гоэффективный» ремонт, собственникам 
жилья нужно провести общедомовое собра-
ние, затем подать заявку в администрацию 
города, ее отправят в Минстрой Алтайского 
края, далее в Фонд содействия реформиро-
ванию жилищно-коммунального хозяйства. 
Дом проверят на энергоэффективность и 
выдадут компенсацию.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

  КОММУНАЛКА .

  ПАНОРАМА .
Семена и техника

Монголия хотела бы приобрести в Алтайском крае се-
мена элитной пшеницы и сельскохозяйственную технику.

На этой неделе в крае работала делегация Министерства 
продовольствия, сельского хозяйства и легкой промышлен-
ности Монголии. Она посетила предприятия сельскохозяй-
ственного машиностроения и подразделения Федерального 
алтайского научного центра агробиотехнологий.

Стороны обсудили вопросы сотрудничества в агропромыш-
ленном комплексе. Представители иностранной делегации 
подтвердили намерение закупить до 15 тонн элитных семян 
пшеницы в хозяйстве косихинского фермера Владимира 
Устинова, а также высказали свою заинтересованность в 
покупке сельскохозяйственной техники.

Как сообщили «АП» в краевом управлении по промыш-
ленности и энергетике, монголам интересны наша почво-
обрабатывающая техника (плуги, бороны, культиваторы), 
посевные комплексы и фотосепараторы. Для покупки этого 
оборудования Правительство РФ готово открыть связанную 
кредитную линию на 20 млрд руб. Контракты уже могут 
быть оформлены в следующем году.

Отметим, что портфель заказов наших сельхозмашино-
строителей на 90% формируется за счет инорегиональных 
покупателей. Это говорит о высоком качестве алтайской 
продукции, считают в региональном управлении по про-
мышленности и энергетике.

Рейтинг – «Стабильный»
Международное рейтинговое агентство Fitch Ratings 

подтвердило кредитные рейтинги Алтайского края, со-
общают в региональном Минфине.

По результатам оценки социально-экономического поло-
жения края и состоявшегося рейтингового комитета были 
подтверждены долгосрочные рейтинги Алтайского края в 
иностранной и национальной валюте на уровне «ВВВ-». Про-
гноз по долгосрочным рейтингам – «Стабильный».

Кредитный рейтинг представляет собой независимое 
мнение агентства о финансовой устойчивости, способности 
и готовности региона полностью и своевременно выполнять 
свои обязательства.

На рейтинг, в частности, влияет долговая нагрузка, а она 
небольшая и к тому же имеет хорошую структуру. Так, на 1 
октября 2019 года госдолг края составлял 1872 млн рублей, 
уменьшившись с начала года на 62 млн. Подавляющая часть 
долга приходится на недорогой в обслуживании бюджетный 
кредит и совсем немного – на государственные гарантии 
Алтайского края. В нем совсем нет региональных облигаций 
и коммерческих кредитов, за которые бы пришлось платить 
серьезные проценты.

Евгений ШУМИЛОВ

Вручал заслуженную награду Кон-
стантин Комиссаров, врач-реабилитолог, 
руководитель восстановительного цен-
тра школы массажа, социальный пред-
приниматель, кандидат медицинских 
наук. В 2004 году он зарегистрировал 
предпринимательскую деятельность. 
До этого работал в медуниверситете на 
кафедре физической реабилитации, 
обучал студентов и коллег.

В прошлом году его проект «Беби-бил-
динг» занял призовое место в региональ-
ном конкурсе. Сейчас предприниматель 
активно работает над развитием своего 
бизнеса, как все те, кто собрались в день 
чествования победителей конкурса в 
концертном зале «Сибирь».

– Вы создаете услуги, необходимые 
каждому из нас, поэтому вы все – по-
бедители. 2019 год характеризуется 

активным стартом реализации нацпро-
екта по развитию малого и среднего 
предпринимательства. Алтайский 
край здесь в авангарде. Мы будем 
по-прежнему поддерживать социаль-
ное предпринимательство, – пообещал 
собравшимся начальник Управления 
Алтайского края по развитию предпри-
нимательства и рыночной инфраструк-
туры Александр Евстигнеев.

Помогает продвигать социальные 
проекты Центр инноваций социальной 
сферы Алтайского фонда МСП.

Его услугами охвачено 250 предпри-
нимателей. В 2018 году АЦИСС признали 
лучшим в Российской Федерации.

– Мы надеемся достучаться до каждо-
го предпринимателя, кто занят в этой 
сфере, и помочь развить свой бизнес, 
– уверена руководитель АЦИСС Оксана 
Козырева.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

  ГОСПОДДЕРЖКА .

  ЗАБОТА .

  АП ИНФО .

Вы начните, вам помогут

Энергоэффективный дом на Ядерной

(Начало на 1 стр.)

За добрые дела

Оценка качества закупок крупнейших заказчиков у субъектов МСП**:

В 1,5 РАЗА  ВЫШЕ В 2,2 РАЗА  ВЫШЕ НА 13,62% НИЖЕ

Уровень 
конкуренции
(среднее количество заявок, 
поданных на участие в закупках)

Экономия (%)
(разница между начальной (мак-
симальной) ценой и ценой заклю-
ченного договора)

Закупки 
у единственного 
поставщика (%)

** Проведена международной информационной группой «Интерфакс» по итогам 1 полугодия 2019 г.
*** Данные мониторинга применения Федерального закона № 223-ФЗ в 1 полугодии 2019 года, подготовленного Минфином России.

Закупки у субъектов МСП Общая практика по Закону № 223-ФЗ***

2,08 8,23 18,381,36 3,8 32

Проверьте свой полис
«Слышал, что теперь страховая 

компания может взыскать с виновника 
аварии всю сумму, выплаченную постра-
давшей стороне. Зачем тогда покупать 
полис?

Сергей Новиков, г. Яровое».

Дело в том, что 29 октября вступили 
в силу поправки в закон об ОСАГО о 
полном взыскании с виновника аварии 
суммы, выплаченной пострадавшему, 
в случае если в полисе виновника ука-
заны недостоверные данные с целью 
уменьшения стоимости страховки. До 
сих пор эта норма распространялась 
только на электронное ОСАГО, узнали 
мы из статьи в «Ведомостях».

Поправки не учитывают, что недо-
стоверные сведения в полисе могут 
появиться не по вине или невнима-
тельности автомобилиста. Виновника-
ми этого могут быть страховой брокер 
либо сотрудник страховщика, запол-
няющие заявление на ОСАГО.

Получается,  даже неумышленная 
ошибка в фамилии водителя, пробеге 
или мощности транспортного сред-
ства может привести к регрессному 

иску страховщика, говорят эксперты 
издания.

Ошибки в полисе (например, в виде 
замены русских букв на латинские) 
часто делаются намеренно с целью за-
нижения его стоимости для виновника 
ДТП, потому что система не распознает 
фамилию человека и присваивает ко-
эффициент бонус-малус по умолчанию.

Схема применяется также недо-
бросовестными посредниками для 
подделки полисов, которые потом сбы-
ваются по дешевке. Они сознательно 
оформляются мошенниками на другое 
транспортное средство, а потом в фо-
торедакторе данные меняются на те, 
которые нужны водителю.

Получается, ответственность в слу-
чае аварии понесет вместо недобро-
совестного посредника покупатель 
неправильно оформленного полиса. 
Поэтому владельцам автомобиля сле-
дует внимательно проверять полис. 
Ведь максимальная сумма возмеще-
ния за вред имуществу по ОСАГО сей-
час 400 тыс. руб., а жизни и здоровью 
– 500 тыс. руб.

Подготовил Евгений ШУМИЛОВ

  СТАТИСТИКА .
Ноябрь 2019 к

октябрю 2019 декабрю 2018

Все товары и платные услуги 100,3 103
Продовольственные товары 100,5 102,5
Непродовольственные товары 100,2 102,9
Услуги 100,1 104

По данным Алтайкрайстата.

Индекс потребительских цен
по Алтайскому краю за ноябрь 2019 года

в процентах 

СПРАВКА
В рамках действия постановления РФ № 18 в городе Барнауле отремонти-
ровали с применением энергосберегающих технологий 10 многоквартирных 
домов. Общая стоимость капремонта превысила 21 миллион рублей. Сум-
ма компенсации затрат на ремонт составила более 11 миллионов рублей.

Юлия Завсеголова, 
главный специалист произ-
водственно-технического 
отдела комитета ЖКХ 
администрации г. Барнаула: 
«Жители многоэтажек могут 
получить компенсацию при ус-
ловии, что после капремонта 
энергоэффективность дома 
будет не менее 10 %. Перечис-
лять средства будет Фонд 
содействия реформированию 
ЖКХ.

“
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38-я сессия 
АКЗС состоится 19 декабря

19 декабря, в четверг, состоится тридцать 
восьмая сессия Алтайского краевого Законо-
дательного Собрания седьмого созыва. В про-
ект повестки включены следующие основные 
вопросы.

Проекты законов:
«О государственных 

информационных систе-
мах Алтайского края».

«О внесении измене-
ний в закон Алтайского 
края «О порядке управ-
ления и распоряжения 
государственной соб-
ственностью Алтайско-
го края».

«О внесении измене-
ний в закон Алтайского 
края «О регулировании 
некоторых отношений 
по найму жилых помеще-
ний жилищного фонда 
социального использо-
вания».

«О внесении измене-
ний в закон Алтайского 
края «О развитии малого 
и среднего предприни-
мательства в Алтайском 
крае».

«О внесении измене-
ний в закон Алтайско-
го края «О наделении 
органов местного само-
управления Алтайского 
края государственными 
полномочиями по обра-
щению с животными без 
владельцев».

«О внесении измене-
ний в статью 39 закона 
Алтайского края «О ста-
тусе депутата Алтайского 
краевого Законодатель-
ного Собрания».

Проекты постановле-
ний:

О назначении на долж-
ности мировых судей 
Алтайского края.

Об отзывах Алтай-
ского краевого Законо-
дательного Собрания на 
проекты федеральных 
законов, поступившие 
из Гос ударственной 
д у мы Федера льного 
собрания Российской 
Федерации.

О Плане деятельности 
Алтайского краевого За-
конодательного Собра-
ния на первое полугодие 
2020 года.

О назначении упол-
номоченного по правам 
ребенка в Алтайском 
крае.

О внесении измене-
ний в пункт 2 приложе-
ния к постановлению 
Алтайского краевого 
Законодательного Со-
брания от 5 ноября 2019 
года № 345 «Об утверж-
дении Положени я о 
компенсационной вы-
плате для возмещения 
расходов, связанных с 
осуществлением депу-
татами Алтайского кра-
евого Законодательного 
Собрания своих полно-
мочий».

О внесении измене-
ний в приложения к 
постановлению Алтай-
ского краевого Законо-
дательного Собрания 
от 2 июня 2008 года № 
382 «О Совете по науке, 
наукоемким технологи-
ям и инновационному 
развитию при Алтайском 
краевом Законодатель-
ном Собрании».

О награждении По-
четной грамотой Алтай-
ского краевого Законода-
тельного Собрания.

О поощрении Благо-
дарственным письмом 
Алтайского краевого 
Законодательного Со-
брания.

Сессия начнет рабо-
ту с 9 часов в Алтайском 
краевом Законодатель-
ном Собрании по адресу: 
ул. Анатолия, 81. Заседа-
ния постоянных депу-
татских объединений 
и комитетов пройдут 
накануне, 18 декабря.

Диспансеру поставлен диагноз
  ОСТРЫЙ ВОПРОС .

Министр здравоохранения 
Алтайского края Дмитрий 
Попов: «Приказ отменить 
не могу. А создать временные 
условия мы можем. Я беру от-
ветственность за ситуацию 
с туберкулезом в Рубцовске».Состояние стационара признано не соответствующим требованиям.

В Министерстве здраво-
охранения Алтайского 
края не было и нет на-
мерения закрыть фти-
зиатрическую службу 
в Рубцовске. Об этом 
заявил министр Дми-
трий Попов на встрече 
с представителями де-
путатов и администра-
ции города в минувшую 
пятницу.«З » 

Пожалуй, самой популяр-
ной темой ноября в Рубцовске 
стал противотуберкулезный 
диспансер. Ситуация вокруг 
него обросла слухами, ко-
торые вылились в итоговое 
«закрывают». Потом, правда, 
выяснилось, что не весь дис-
пансер, а только стационар, 
затем, что не закрывают, а 
переводят.

Поскольку тема получила 
широкий общественный резо-
нанс, а сам объект имеет боль-
шую не только медицинскую, 
но и социальную значимость, 
министр лично посетил Руб-
цовск.

Он подтвердил наличие 
приказа о прекращении оказа-
ния медуслуг на базе стацио-
нара Рубцовского тубдиспансе-
ра и временном его переводе в 
Лебяженскую туберкулезную 
больницу. Это пришлось сде-
лать, выполняя предписание 
Роспотребнадзора, который 
признал условия в стациона-
ре не соответствующими тре-
бованиям. Не выполнить его 
невозможно, ибо тогда за дело 
возьмется прокуратура и оно 
может вырасти в уголовное.

Глава регионального Мин-
здрава несколько раз подчер-
кнул, что это временная мера. 
Дело в том, что не сегодня-зав-
тра в подобном положении 
окажется и поликлиника, 

здание которой давно требу-
ет ремонта.

– Мы подойдем к решению 
вопроса комплексно, – заявил 
Дмитрий Попов. – Уже месяц 
ищем подходящее здание в 
Рубцовске для размещения 
фтизиатрической службы. Се-
годня, например, осмотрели 
семь объектов.

Специалисты изучают все 
варианты: от расположения 
всех служб в одном месте до 
отдельных сооружений для 
стационара и поликлиники. 
Но нужно понимать, что по-
требуются ремонт либо рекон-
струкция, а значит, деньги. 
Вот поэтому окончательное 
решение должно быть при-
нято в декабре, чтобы успеть 
заложить средства в бюджет 
2020 года.

Строительство нового дис-
пансера не рассматривается, 
это долго и дорого. Будут ис-
пользоваться существующие 
инфраструктурные возмож-

ности, чтобы закрыть вопрос 
уже в следующем году.

Стационар же во исполне-
ние предписания с 18 декабря 
на какое-то время сменит 
«прописку», и Лебяженскую 
больницу министр называет 
самым оптимальным вари-
антом. Он также пообещал 
решить вопрос с бесплатной 
доставкой туда больных из 
Рубцовска.

– Приказ отменить не могу, 
– подытожил Дмитрий Попов. 
– А создать временные условия 
мы можем. Я беру ответствен-
ность за ситуацию с туберку-
лезом в Рубцовске.К  

Главный фтизиатр края 
Елена Анисимова предоста-
вила исчерпывающую ин-
формацию по заболеваемости 
рубцовчан туберкулезом. Этой 
категории больных насчи-
тывается 74,2 на 100 тысяч 

населения, что ниже эпиде-
миологического порога, и ни-
какой эпидемии туберкулеза 
в Рубцовске нет.

Специалист рассказала о 
стационарзамещающих тех-
нологиях, которые широко 

практикуются в Алтайском 
крае, но почти не применя-
ются в Рубцовске.

– Здесь развита только 
стационарная технология, а 
остальные не работают, – от-
метила она. – Развития амбу-
латорного этапа нет. В итоге 
эффективность лечения 30%, 
тогда как в Барнауле – 65%.

Действительно, есть состо-
яния, при которых требуется 
круглосуточное лечение. Тяже-
лых туберкулезных больных 
в Рубцовске сейчас пятеро. 
Еще 18 с бактериологическим 
выделением. Их и переведут 

в Лебяженскую больницу. 
Остальные будут получать 
другую помощь.

Как пояснила Елена Ани-
симова, после двухнедельно-
го интенсивного лечения в 
стационаре больной прекра-
щает выделять бактерии и 
становится не опасен для 
окружающих. Его незачем 

держать круглосуточно за 
закрытыми дверями. Лечение 
успешно проводится в услови-
ях дневного стационара или 
на дому, для чего рубцовско-
му тубдиспансеру выделен 
специальный автомобиль. Но 
он почему-то начал работать 
только сейчас.

На встрече также обсудили 
рациональное использование 
коечного фонда, работу проце-
дурного кабинета, кадровый 
потенциал. Разговор получил-
ся обстоятельным и полезным 
для всех сторон. В министер-
стве поняли и приняли опа-
сения рубцовчан. А главное, 
что принимаются все меры 
к сохранению и обновлению 
фтизиатрической службы. Она 
должна не только получить от-
вечающие всем требованиям 
помещения, но и оказывать 
качественную медицинскую 
помощь, применяя современ-
ные технологии.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ
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Сельский туризм – один из самых перспективных с точки зрения привлечения иностранных гостей.

“

  ТУРИЗМ .

В крае разработают 
турпрограммы для про-
движения на зарубеж-
ном рынке.

Об этом стало известно по-
сле проведения информаци-
онного тура для российских 
и зарубежных туроператоров. 
Представители рынка высоко 
оценили индустрию госте-
приимства региона.

Инфотур был организован 
Федеральным агентством по 
туризму и компанией «Ин-
терс-Рус». В него были вклю-
чены восемь регионов Сибири 
и Дальнего Востока, которые 
обладают уникальными при-
родными и культурно-исто-
рическими ценностями.

В течение недели предста-
вители десяти компаний из 
Германии, Узбекистана и 
Москвы знакомились с луч-
шими маршрутами по Алтаю,  
возможностями отдыха и 
лечения в санаториях Бело-
курихи, сельским и гастро-
номическим туризмом. Они 
посетили достопримечатель-
ности Алтайского, Смоленско-
го и Советского районов, игор-
ную зону «Сибирская монета», 
особую экономическую зону 
«Бирюзовая Катунь», объек-
ты туркластера «Белокуриха 
Горная».

По словам генерального 
директора Ассоциации мо-
сковских туроператоров по 
внутреннему и въездному ту-

ризму Татьяны Козловской, 
Алтайский край интересен 
не только зарубежным, но 
и российским кол легам. 
Именно в инфотур по Алтаю 
записалось больше всего тур-
операторов. Кроме того, по ее 
словам, регион привлекате-
лен с точки зрения детского 
туризма.

– Я был поражен не только 
красотой природы, но и воз-
можностями края в сфере 
оздоровительного туризма, 
– рассказал руководитель 
туркомпании Russia Travels 
Reiseveranstalter (Германия) 
Михаил Богер. – Лечебная 
база санаториев Белокурихи 
значительно превышает воз-
можности европейских цен-

тров. Уверен, что у туристов 
из Германии появится инте-
рес посетить Алтайский край. 
Здесь большой потенциал как 
экскурсионного, так и оздоро-
вительного отдыха.

Представители отрасли 
подписали меморандум о со-
трудничестве. Алтайтурцентр, 
региональная ассоциация ту-
ризма, российские и зарубеж-
ные туроператоры намерены 
совместно работать для разви-
тия туризма в Алтайском крае. 
В ближайшее время вместе с 
участниками инфотура будут 
разработаны турпрограммы по 
Алтаю для их продвижения на 
зарубежном рынке.

Подготовила
 Кристина ЛИВЕР

Ждём иностранцев!
  ОФИЦИАЛЬНО .

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .
В регионе заработала программа активного 
скрининга населения. Местные врачи научились 
чаще выявлять онкологию на ранних стадиях, 
когда она лучше поддается лечению.

В прошлом году доля паци-
ентов, у которых обнаружили 
рак на ранних стадиях, соста-
вила чуть более 58% от общего 
числа впервые установленных 
диагнозов. В этом году показа-

тель достигнет 60%, уверены 
в краевом онкологическом 
диспансере.

Одна из причин – введение 
программы активного скри-
нинга населения. За девять 

месяцев этого года только на 
профосмотрах обследовали 1 
млн 300 тыс. человек. И у 2004 
пациентов обнаружен первич-
ный рак. Также изменили ре-
жим работы онкодиспансеров 
Барнаула, Бийска и Рубцовска: 
по будням – с 8.00 до 18.00, 
по субботам – до 16.00. Для 
пациентов с подозрением на 
онкологию талонов больше.

За девять минувших меся-
цев выявлено 9050 первич-
ных случаев злокачествен-
ных новообразований. В 2018 
году за аналогичный период 
такой диагноз услышали 7710 
человек.

Таким образом, дополни-
тельное посещение врача –
не обуза, а благо.

Алёна ИВАНОВА

Раньше – лучше

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 ОФ. ТЕЛ. 63-34-78.

 Утерянный аттестат о среднем образовании, выданный 
Комарихинской СОШ в 1983 году на имя Алхимовой Ната-
льи Афанасьевны, считать недействительным.

 Утерянный аттестат Б 9970210, выданный Многоозер-
ной СОШ в 2005 году на имя Егорова Максима Геннадьеви-
ча, считать недействительным.

 Утерянный диплом № 1022244613634, выданный Алтай-
ским государственным институтом культуры в 2019 году на 
имя Тонких Олеси Валерьевны, считать недействительным.

к извещению о согласовании границ, опубликованному в газете 
«Алтайская правда» № 229 от 06.12.2019, поданному кадастровым ин-
женером Тарасенко С.М. Внести изменение: вместо слов «Ребрихин-
ский район» следует читать «Тюменцевский район», далее – по тексту.

к информационному сообщению, опубликованному в газете «Ал-
тайская правда» № 223 от 28.11.2019, о проведении ООО «Риддер» 
12 декабря 2019 года в 10 час. 00 мин. по московскому времени от-
крытого аукциона в электронной форме на торговой площадке в 
разделе «Имущественные торги», находящейся в сети Интернет по 
адресу: https://www.rts-tender.ru/. Вместо слов «Дата окончания при-
ема заявок 09.12.2019 до 10 час. 00 мин. по московскому времени» 
следует читать «Дата окончания приема заявок 23.12.2019 до 10 час. 
00 мин. по московскому времени (пн. – пт.)». Аукцион в электрон-
ной форме состоится 26 декабря 2019 года на торговой площадке в 
разделе «Имущественные торги», находящейся в сети Интернет по 
адресу: https://www.rts-tender.ru/.

Комнату девушке-студентке в г. Барна-
уле, ул. Попова, 37. Тел. 8-963-506-9840.

3-комн. в с. Косиха (60 км от Барнау-
ла, 60 кв. м, 2 этаж). Тел. 8-913-090-6023.

3-комн. в 2-квартирном доме в п. 8 Мар-
та Курьинского района (в доме с/у, вода, 
баня, гараж, пластиковые окна, надвор-
ные постройки). Тел. 8-960-955-7381.

Комнату в г. Новоалтайске,  ул. Барна-
ульская, 3 (11,2 кв. м, кирпичн., балкон, 
холодная и горячая вода). Тел.: 8-961-993-
1203, 8-913-217-9476.

2-комн. в г. Барнауле, ул. Молодежная, 21 
(центр, 5/5, 43,4 кв. м, балкон, кирпичн., 
сухая, светлая, детская зона, парковка, 
цена 2 300 000, торг). Тел. 8-906-942-9653.

2-комн. в г. Барнауле, ул. Деповская, 
д. 12 (меблированная). Тел. 8-913-269-5097.

4-комн. в г. Камне-на-Оби (капиталь-
ный гараж, огород, сауна, камин, погреб) 
или меняю на 3-комн. в г. Барнауле с до-
платой. Тел. 8-905-982-3422.

Студию в г. Барнауле (17 кв. м, в хоро-
шем состоянии, с/у совмещен, большое 
пластиковое окно, металлическая дверь, 
рядом остановка, магазины, срочно). 
Тел. 8-923-648-5708.

3-комн. в центре с. Усть-Чарышская 
Пристань (74,2 кв. м). Тел. 8-961-976-3842.

Студию в г. Барнауле (центр, цена 
980 000 руб.). Тел. 8-923-714-6567.

1-комн. в с. Первомайском Первомай-
ского района (дом на земле, центр, все 
рядом, участок 5,5 сотки, новый забор). 
Тел. 8-913-257-9688.

В с. Шишкино Тальменского района 
(54 кв. м, надворные постройки, вода в доме 
(скважина), окна пластиковые, 35 соток 
земли, цена 450 тыс. руб., можно под ма-
теринский капитал). Тел. 8-983-392-9075.

1/2 дома в с. Кучук Шелаболихинско-
го района (65 кв. м, 3 комнаты, кухня, 
кочегарка, с/у в доме, баня, летняя кух-
ня, гараж на 2 а/м, сад, огород 10,4 сотки). 
Тел. 8-923-655-8409.

На ст. Среднесибирская Тальменского 
района (деревянный, 40,5 кв. м, 20 соток, га-
зовое отопление, вода). Тел. 8-983-392-8520.

1/2 дома в г. Барнауле (район Янтарно-
го рынка, кирпичн., 30 кв. м, централь-
ные коммуникации, 2,5 сотки). Тел. 8-952-
005-0707.

На ст. Озерки (18 соток, 60 кв. м, недо-
рого, срочно, торг). Тел. 8-960-955-9465.

В с. Косиха. Тел. 8-923-644-4539.
Половину дома (39 кв. м, 2 комнаты, кух-

ня, туалет в доме, печное отопление, окна и 
дверь пластиковые, участок 9 соток, баня, 
погреб, плодово-ягодные посадки, река 
Обь, лес). Тел. 8-929-394-7785.

Усадьбу в п. Перешеечном Егорьевского 
района (дом 60 кв. м, 40 соток земли, боль-
шой сад, гараж, омшаник, хозпостройки). 
Тел. 8-905-984-7170.

Полдома (брус, 39 кв. м, 2 комнаты, кух-
ня, туалет в доме, печное отопление, окна 
и дверь пластиковые, баня, погреб, мож-
но под материнский капитал). Тел. 8-929-
394-7785.

Домик в п. Конюхи Центрального рай-
она г. Барнаула (20 соток земли, колодец, 
свет постоянный, прописка, документы 
готовы). Тел. 8-961-984-8827.

1/2 дома в центре с. Калманка (60 кв. м, 
3 комнаты, кухня, туалет, 10 соток, баня, 
гараж). Тел. 8-923-795-9469.

Кооперативный  в г. Барнауле, Сол-
нечная Поляна (смотровая яма, сухой, 
металлические стеллажи, охрана). Тел. 
8-983-176-6358.

В п. Южном (район подстанции, в ГСК-25, 
3,5х7 м, погреб, смотровая яма, свет, бе-

тонный пол, недорого, возможна рассроч-
ка). Тел. 8-960-958-5566.

, 
В сад-ве «Обь-1» (Научный Городок, 4 сот-

ки, кирпичн. домик, баня, емкость для 
воды, свет, вода, рядом охрана, все пло-
доносящие посадки). Тел. 8-913-023-9390.

В сад-ве «Прогресс» (5 соток, кирпичн. 
дом, приватизирован, хозпостройки, 
емкость для воды). Тел. 8-913-226-7190.

Участок под строительство жилого 
дома в с. Первомайском Бийского района 
(10 соток, собственность, рядом с Бий-
ском, имеется э/э, водопровод, недоро-
го, торг). Тел. 8-905-987-4387.

В сад-ве «Агрегат» (4,8 сотки, привати-
зирован, домик, банька, вода, свет кру-
глосуточно). Тел. 8 (3852) 63-62-59.

, 
    

ЮМЗ-6,  КПШ-5, заправку, сварку, мех-
ток, кран-балку, жатку – 5 м, бороны, плуг. 
Тел. 8-961-979-9326.

«УАЗ-Патриот» (2012 г. в., пробег 
52 тыс. км, комплектация люкс, один хо-
зяин, в отличном состоянии, недорого). 
Тел. 8-963-509-6357.

Прицеп для легкового автомоби-
ля (цена 20 тыс. руб., торг уместен). 
Тел. 8-903-911-4444.

«Хонда CR-V» (2004 г. в., европейка, цвет 
«серебро», люк, отс, или обмен на «УАЗ-
Хантер» или «Патриот» (2009 – 2012 г. в., 
в отс). Тел. 8-963-501-5820.

Двигатели на УАЗ, «газель», модели 410 и 
417 (поле капремонта). Тел. 8-905-988-2351.

Запчасти для УАЗ («таблетка»), мост, 
КПП, двигатели, др. агрегаты. Тел. 8-905-
983-8118.

«Лада-Калина» (хэтчбек, 2010 г. в., 
в хорошем техническом состоянии). 
Тел. 8-983-389-1839.

Сеялку «Обь-4» (отс, цена 175 000 руб.), 
Петкус «Гигант-531» (отс, цена 175 000 
руб.). Тел.: 8-961-983-9314, 8-983-354-6377.

2-ПТС-4, ларь для зерна на 8 тонн. 
Тел. 8-903-949-8248.

«Форд-Фокус» (2008 г. в., пробег 97 тыс. км, 
V 1600, 5 МКПП). Тел. 8-923-798-1794.

Токарный станок 1К62. ДИП, сверлиль-
ный 2Л53, гильотину 6,3 мм, 12 мм, пресс 
63 т. Тел. 8-903-911-7751.

, 
Куртку женскую (косуля, кожаная, 

утепленная, разм. 48), шубу из енота 
(разм. 50/170), пальто кожаное (разм. 48-50), 
шапку (песец, дымчатая, разм. 56). Все 
б/у, в хорошем состоянии, дешево. Тел.: 
67-24-63, 8-962-814-7009.

Качественный горный мед (урожай 
2019 года). Тел. 8-962-802-0810.

Мегомметр М1101М, измеритель зазем-
ления М416. Тел. 8-960-940-7739.

Сруб бани. Тел. 8-923-798-1794.
Подшивку журнала ЗОЖ (2002 – 

2019 гг.). Тел. 8-960-940-7739.
Трансформаторную будку КТПН-160-

10/0,4 (новая, без трансформатора, недо-
рого). Тел. 8-960-958-5566.

Пластинки: классика, оперы, пиани-
сты, скрипачи (в отличном состоянии). 
Тел. 8-963-530-8648.

Ш к аф  д л я оде ж д ы (не дор ог о) . 
Тел.: 8-963-036-5850, 26-81-53.

В связи с переездом отдам в добрые 
руки молодых кошку и кота – мышеловов. 
Тел.: 44-88-86, 8-913-228-5696.

Отдам в добрые руки котят-девочек 
от кошки-мышеловки (возраст 5 меся-
цев, к туалету приучены, окрас тигро-
вый, черно-белый, черный). Тел. 8-962-
803-2795.

Объявления частных лиц. Публикуются по купонам.

СПРАВКИ ПО ТЕЛЕФОНУ 8 (933) 310-44-18, ДАРЬЯ ПАВЛОВНА КОБЕЦ.
РЕЗЮМЕ ПРИСЫЛАТЬ НА E-MAIL: KOBETS.DARIYA@MAIL.RU

ГАЗЕТА «АЛТАЙСКАЯ ПРАВДА» ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ:

В ОТДЕЛ РЕКЛАМЫ, 
ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА 
ОТ 20 000 РУБЛЕЙ

ИНФОРМАЦИОННОГО ПОРТАЛА, 
ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА ОТ 20 000 РУБЛЕЙ

ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА – 
ОКЛАД + %

Реклама
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КАМЕНЬНАОБИ – Н.Н. Исаева – 8-906-946-4433

РУБЦОВСК  –  Л.В. Маковецкая –  8-923-651-7691 

СЛАВГОРОД  – С.В. Демкина – (8-385-68) 5-28-45

БИЙСК – П.П. Сидоренко – 8-960-943-4187

ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

Нашего полку прибыло
Дарья Гончаренко из Барнаула, сотрудница 

компании «Яндекс»,  расписывает фигурки из 
игры Warhammer 40000 и считает себя больше 
художником, нежели игроком. Ей нравится 
читать о персонажах, собирать миниатюры и 
красить их. А началось все с того, что на одном 
из фестивалей увидела покрашенные фигуры 
и начала изучать игровую Вселенную.

«Правила игры, конечно, интересные, но к соби-
рательству больше лежит душа. Я читала, искала 
места, где можно купить миниатюры.  Это целый 
мир вымышленных персонажей. Меня зацепило 
из прочитанного, как примарх (генетически вы-
веденные сыновья-военачальники Императора, 
каждый из которых обладал уникальной чертой) 
легиона Пожирателей Миров Ангрон спас при-
марха легиона Несущие Слово Лоргара от огром-
ного механического титана, приподняв его ногу 
голыми руками…»

Дашино хобби  от работы не отвлекает, а  яв-
ляется одним из способов заработка. Она красит 
фигурки на заказ для крупной студии в Санкт-Пе-
тербурге. А попутно делает заказы и поменьше.

Вообще, технология покраски фигур довольно 
простая – собрать миниатюру и подготовить ее с 
помощью грунта. Красит акриловыми красками 
на водной основе, но иногда в ход идут и другие 
способы оформления: термоклей, декорации и 
пучки сухой травы или мха.

Но бывают сложные фигуры в плане окрашива-
ния. Например, боец легиона Пожирателей Миров. 
«Я ее делала больше двух месяцев. Сложность была 
в мелких деталях и размере модели – около 20 см 
в длину, 10 – в ширину, 7 – в высоту. Пришлось 
какие-то детали делать руками – эмблему на боку, 
например».

Готовые миниатюры складываются в «полки». 
Их разбирают игроки Warhammer 40000 для кол-
лекции и побед.

Сама игра зародилась более 30 лет назад. Изна-
чально это было направление компьютерных игр, 
которое гипертрофированно показывало совре-
менные события. Сюжет – война на территории 
Галактики. Все воюют друг с другом за территорию. 
Вся игра идет на английском языке. 

Подробнее о ребятах и их увлечении читайте на 
информационном портале «АП».

Наталья САВЧИНСКАЯ.

  ПРЕДНОВОГОДНИЕ ЗАБОТЫ .

  ДОПОЛНИТЕЛЬНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ .  ХОББИ .

  СТАДИОН .
Лыжи, клюшки, 
мячи…

(Начало на 1 стр.)

За чемпионат мира сборная России получила шесть медалей. Среди 
спортсменов были две чемпионки мира – Мария Ласицкене и Анжели-
ка Сидорова. Некоторое время спустя произошел очень интересный 
казус с этими двумя чемпионками. Их решила поощрить большой 
денежной премией Федерация бокса России. Они награждали своих 
призеров разных соревнований и попутно дали премии легкоатлетам, 
у которых сейчас все плохо. Выдали девушкам очень существенную 
премию – по 5 миллионов рублей на каждую.

Мария и Анжелика решили, что если уж поощрять легкоатлетов, 
то всех призеров вообще, не обязательно чемпионов. И Сергею Шу-
бенкову, таким образом, был подарен миллион рублей.

– У меня возникло желание миллион немедленно раздать, – сказал 
Сергей. – Часть этой раздачи сейчас стоит у вас в актовом зале в углу. 
Вам, для вашей школы, чтобы вы играли в хоккей с нормальными 
клюшками, лыжами. Возможно, дальше кто-то захочет заниматься 
спортом на профессиональной основе. Оставшуюся часть потратим 
на ДЮСШ № 2 в Барнауле.

Сергей Шубенков привез на встречу свои медали – серебряную за 
чемпионат мира и золотую за победу на Всемирных военных играх. 
Эти награды он пустил по рядам, чтобы каждый школьник мог их 
подержать в руках.

О причине, почему Сергей стал в этот раз вторым на чемпионате, 
ребята, возможно, знали из новостей. Но теперь услышали и от него 
самого. Ямайский спортсмен Омар Маклауд бежал на предыдущих 
соревнованиях очень близко от Сергея, буквально впритирку. На 10 
барьере ямаец споткнулся, его повело и он выбежал на дорожку Сергея.

– Сзади настиг, поставил подножку, и я упал, – рассказал Сергей. – 
Падая, я пересек финишную черту, стал первым. Он в итоге на пятой 
точке доехал до финишной черты, стал шестым. Его за это можно 
было дисквалифицировать, но я не стал никакие жалобы, протесты 
и прочее подавать. Я первый прибежал, чего мне с кем-то бороться? 
Травму он мне все-таки нанес. Не столь серьезную, но пришлось ле-
читься. Где-то около месяца, потом еще месяц возвращать форму. Мне 
повезло, что нынче чемпионат мира оказался поздний. Иначе я бы на 
него не попал… И «серебро» нынче для меня нормально. Стопа болит 
до сих пор. Но ничего, боль – это наш спутник вечный. И я думаю, 
что все будет нормально. Сейчас я уже заканчиваю реабилитацию. 
Постепенно начну тренироваться. Теперь моя цель – первое место 
на Олимпийских играх.

Ребята задавали много разных вопросов – и серьезные, и смешные... 
На все спортсмен отвечал с добротой и юмором.

По словам его мамы, Натальи Шубенковой, участие сына в большом 
проекте партии «Единая Россия» теперь переросло в большую дружбу 
с Прутской средней школой. В 2014 году известная спортсменка Ирина 
Роднина – разработчик этого проекта – привезла 20 миллионов ру-
блей в Алтайский край. Они предназначались на ремонт спортивных 
залов общеобразовательных школ в сельской местности. В Прутском 
по этому проекту отремонтировали спортивный зал, стадион.

– Ведущих спортсменов края назначили кураторами в школы. Сергею 
достался Прутской. Все его коллеги по разным причинам забросили 
это дело, а Сережа так с 2014 года и продолжает, – сказала Наталья 
Шубенкова. – Сначала как обязанность выполнял, теперь втянулся. 
Когда этот миллион у него образовался, там много было конкурентов. 
Но Прутскую школу он не забыл. В ДЮСШ № 2 тоже надо беговую 
дорожку подделать. Хорошо, что он в этот миллион укладывается.

По словам Сергея, встречи с прутскими школьниками он не считает 
обузой. Это настоящая сердечная дружба, проверенная временем.

Тамара ЛОГИНОВА

В Бийске в этом году за 
счет бюджета построят 
несколько снежных го-
родков. Работы уже идут 
в различных микрорай-
онах – это Петровский 
бульвар, сквер у Городского 
Дворца культуры, буль-
вар Вали Максимовой, 
Культурно-спортивный 
центр микрорайона пос. 
Льнокомбинат и в с. Фо-
минском. И это еще не всё.М   

На Петровском бульваре уже 
около недели кипит работа. У 
главной городской сцены комму-
нальщики собирают новогоднюю 
ель. Её приобрели в прошлом 
году примерно за миллион ру-
блей, причем город не затратил 
на покупку ни копейки – это 
были средства меценатов. Её вы-
сота вместе со звездой порядка 
20 метров. Ёлочка всем нравится.

На бульваре разместятся гор-
ки, снежные фигуры, лабиринт и 
прочие традиционные элементы, 
впрочем, это не всё.

Предприниматели Бийска 
выразили желание залить на 
Петровском бульваре огромный 
каток.

– По сути, это пилотный со-
циальный проект, который не 
может принести какой-то боль-
шой выгоды, – рассказал «АП» 
Дмитрий Герасимов, управля-
ющий одной из сетей быстрого 
питания в Бийске.

Как сообщил наш собеседник, 
до пяти лет ребенок с родителя-
ми может посещать площадку 
бесплатно, с подростков до 14 
лет будут брать по 50 рублей, 
а с остальных уже по 100. И ка-
таться за эту плату можно хоть 
весь день.

Дмитрий Герасимов подчер-
кнул, что каток будет прогулоч-
ным, без хоккейной коробки.

– На площадке постоянно бу-
дут работать администраторы, 
чтобы следить за порядком. По-
ставим киоск, где можно будет 
оставить на хранение обувь, 
заказать чай или кофе.

Гирлянды на деревьях подчер-
кнут красоту бульвара и катка. 
Иллюминацию заказали у рос-
сийского производителя. Для 
организаторов важно, чтобы 
пространство стабильно осве-
щалось. Предварительно новый 
каток планировали запустить 15 
декабря, но погода внесла свои 
коррективы.Б  ̈

В Бийске есть еще одно зна-
ковое место, которое к Новому 
году украшают не за городские 
деньги. Это площадь Дворца 
культуры и спорта Бийского 
олеумного завода. Ежегодно 
она превращается в настоящее 
новогоднее чудо. В этом году 
бийчан вновь ждут сюрпризы 
– кроме санок-ледянок и хороше-
го настроения им понадобятся 
коньки.

– В этом году мы решили сде-
лать небольшой каток, – подели-
лась с нами Юлия Матусевич, ди-
ректор ДКиС Бийского олеумного 
завода. – Хотим сделать его там, 
где раньше находился снежный 
лабиринт.

Сейчас ведутся работы по обу-
стройству площадки, а открытие 
планируется на 18 декабря.

А вот разлапистую лесную 
красавицу на площадке ДК уже 
установили. Работники укра-
шают её, настраивают иллю-
минацию.

– Сложностей в обустройстве 
городка никаких нет, если есть 
желание, – признается Юлия Ма-
тусевич. – У нас уже много лет 
работает одна и та же бригада, 
которая воплощает наши идеи 
очень творчески. Выходит очень 
даже неплохо.

Кстати, в этом году на площа-
ди у ДКиС БОЗ будет открыт еще 
один арт-объект под названием 
«Сказочная деревня».

В общем, Бийск начал подго-
товку к празднованию Нового 
года и зимним каникулам весьма 
активно. И радостно, что в этой 
приятной, как ни крути, суете 
участвуют не только власти, но 
и неравнодушные люди, и орга-
низации.

Павел СИДОРЕНКО

Ёлочка, зажги! 

18 декабря – открытие катка.

Горки скоро начнут 
радовать малышей.

Летом навыки вождения 
отрабатываются на при-
школьном автодроме, а зи-
мой – на третьем этаже шко-
лы. Когда заканчиваются 
уроки, ребята в мгновение 
ока разворачивают автогоро-
док и начинают накатывать 
навыки маневрирования.

С этого года в расписании 
школьных занятий значит-

ся элективный курс ПДД. 
Преподаватель ОБЖ Яков Бо-
родулин рассказывает, что 
такие уроки велись в школе 
когда-то давным-давно, но 
потом кто-то наверху счел их 
лишними. Рост количества 
детей, попадающих в сводки 
ДТП, говорит о непродуман-
ности этого решения, опыт в 
наши дни решено возродить.

– Тема безопасного пове-
дения на дорогах одинаково 
важна для школ сел и горо-
дов. Катаясь на велосипедах, 
ребятишки получают навы-
ки вождения, учатся ори-
ентироваться в дорожной 
обстановке, растут законо-
послушными участниками 
движения. Уже десять лет 
с ребятами – активистами 
дружины ЮИД мы участву-
ем в краевых соревновани-
ях,  постепенно улучшали 
результат и вот наконец в 
этом году стали первыми. 

Напомним, традицион-
но соревнования школьных 
дружин ЮИД проводятся 

под эгидой Министерства 
образования и управления 
ГИБДД Алтайского края. Все 
этапы этого года – оказание 
первой медицинской помо-
щи, автогородок,  велоэста-
фета,  фигурное вождение и 
выступление агитбригады 
– сельские ребята прошли 
блестяще, обошли с боль-
шим отрывом даже горожан, 
сильные команды Барнау-
ла, Новоалтайска, Заринска, 
заслужили самые высокие 
баллы жюри и путевку на 
всероссийский этап «Безо-
пасного колеса» в мае 2020 
года. Была, к слову, попытка 
оспорить безоговорочную 
победу Панкрушихи. Одна из 
команд подала апелляцию, 
но результатов соревнований 
это не изменило, панкруши-
хинские ЮИДовцы подтвер-
дили свой чемпионский ти-
тул и на краевом этапе, и в 
Новосибирске, куда дружина 
была приглашена в качестве 
гостей для обмена опытом. 
Вот имена её звездочек: 
Миша Бородулин, Ярослав 
Добрострой, Лена Звягинце-
ва, Алена Дымнова.

Поговорить с действую-
щими чемпионами удалось 
во время теоретических за-
нятий.

– Мы учимся оказывать 
помощь пострадавшим в 
ДТП при кровотечениях, 
переломах, ушибах и выви-
хах, потере сознания – то, 
что чаще всего бывает в ава-
риях, применять до приезда 
«скорой» простые повязки и 
медикаменты,  оказавшиеся 
под рукой, – рассказала от 

имени друзей пятикласс-
ница Яна Сукасян.

А кое-кому из ребят уже 
приходилось на практике 
использовать полученные 
знания. «Мама порезала па-
лец, когда готовила салат, 
кровь сильно шла, я остано-
вил кровотечение», – вспом-
нил Миша Бородулин.

Пока тренируются чем-
пионы, преподаватель ОБЖ 
внимательно присматрива-
ется к новичкам, в том числе 
к тем, кто отлично прошел 
всероссийское онлайн-те-
стирование активистов дви-
жения ЮИД. Участвовало 
250 тысяч детей, из сорока 
призеров четверо подрост-
ков из Алтайского края, в 
том числе двое, Александр 
Шипелин и А лександр 
Суслов, – из Панкрушихи.

Отбор на всероссийский 
этап будет не по-детски 
серьезным, ведь и конку-
ренция на соревнованиях 
такого уровня весьма вы-
сока. Туда отправятся 
лучшие.
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Нынешней зимой панкрушихинская школьная 
команда юных инспекторов дорожного дви-
жения не ставит свои велосипеды на прикол. 
Действующие чемпионы краевого первенства 
«Безопасное колесо-2019» вовсю готовятся к 
всероссийскому этапу состязаний.
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Яков Бородулин со своими воспитанниками.
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